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旧統一協会との関係を問うアンケートの結果報告 

2022 年 11 月 18 日 

秘密保護法を考える川崎市民の会 
 

川崎市選出の県会議員・市会議員の皆様にご協力いただいた「旧統一協会との関係を問

うアンケート」の結果がまとまりましたので報告いたします。 

 ご多忙な中、アンケートに回答を寄せて下さった議員各位にはこの報告書にて御礼とさ

せていただきたく、お願い申し上げます。 

 

１． 経過報告 

 １０月７日（金）・川崎市議会各会派控室を訪問し、事務方に各議員へのアンケートを 

          依頼。無所属の議員には議会局のポストに投函。（県会議員には 

          １０月４日より郵送開始） 

・午後１：３０に川崎市記者クラブにて記者会見 

 

１０月 11 日(火)・アンケート依頼の追加文書を県議（郵送）および市議（手渡し）に

送付。  

 

10 月 25 日（火）・回答期限のこの日までに大部分が郵便回収されたが、なお未回答の

議員 10 数名にメール・電話等で連絡し、複数の議員から回答を得

ました。 

        ・みらい会派については、市議団長からメールにて一括回答を受けた

が、個々の議員からの回答が必要と考え、再度アンケートへの回答

を要請し、11 月８日（火）に各議員からの回答を得ました。 

 

２． アンケートのまとめ 

 

① アンケートの回答は、県会議員は 18 名中 16 名（88.8％）、市議会議員は 58 名

中 53 名（91.3％）でした。回収方法は郵送（55 名）、直接受け取り（８名）、

メール（３名）、電話（３名）でした。 

 

② アンケートへの無回答は、県会議員では 2 名、田中徳一郎議員（自民・幸区）と

川本学議員（自民・中原区）、市会議員では５名、末永直議員（自民・中原区）、斎

藤伸志議員（自民・高津区）、山崎直史議員（自民・麻生区）、花輪孝一議員（公

明・麻生区）、本間賢次郎議員（自民・川崎区）。このうち本間議員は、「公共の活

動に資する団体、公けに認められた団体以外の質問には答えない」として回答を拒

否されました。 
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③ 質問の①「 旧統一協会（世界平和統一家庭連合）またはその関連団体の名前を一

つ以上ご存知ですか？」、質問の②「 旧統一協会またはその関連団体が、霊感商法

や高額寄付の強要などで多くのトラブルを起こしているとの認識はありますか？」 

  については、県議の回答者全員が①「知っている」・②「ある」と回答している

が、市議は 53 名中４名の回答者が、①「知らない」、3 名の回答者が②「無い 

 と回答しました。 

 

④ 質問の③～⑨は、旧統一協会およびその関連団体との関係を問う質問であるが、 

 この質問への回答は、県議では回答者全員が「無い」の回答。市議では⑤「勉強会

に参加したことがある」と回答されたのが 1 名、③「旧統一協会又はその関連団

体にメッセージを送る、又は挨拶などしたことがありますか?」および④「 旧統

一協会またはその関連団体が発行する機関紙、書籍などを定期購読したことがあり

ますか？」のいずれにも「ある」と回答されたのが 1 名、あわせて 2 名が程度に

違いがあるものの旧統一協会と関係があった、と回答されました。 

 

⑤ コメント欄の⑩⑪には、県議で 7 名、市議で 2４名が反省あるいは意見を述べられ

貴重な提案もされました（スペースの関係で別紙に掲載）。 

 

３．今回のアンケート活動の反省と要望 

  私たちは、このアンケートの結果が、地域の有権者の手もとに届き、各議員のこれま

での活動と今後の政治姿勢を判断する一助になることを望んでいます。同時に、この結

果が、川崎市や神奈川県の議会や行政運営に反映されることを期待します。 

  旧統一協会と政治の関係については、実状の解明が更に進むよう有権者として望んで

います。そのために、私たちは、身近な自治体議員にアンケートを行いました。他の自

治体や国会でも、各政党内でも、今後、さまざまな取り組みが行われることを期待しま

す。 

 最後に、報道関係の皆様にお願いがあります。市民がこのようなアンケートを行うこと

は、一方で大きな負担があることも事実です。より一層の調査報道にご尽力いただき、

市民の期待にこたえてくださるようお願いいたします。  

 

 

    秘密保護法を考える川崎市民の会  

共同代表 伊藤英雄  

 同  矢沢美也 
      



川崎区 川崎区 川崎区 幸区 幸区 中原区 中原区 中原区 高津区 高津区

自民党 公明党 立憲民主党 自民党 立憲民主党 自民党 立憲民主党 共産党 自民党 立憲民主党

杉山信雄 西村くにこ 栄居　学 田中徳一郎 市川　よし子 川本学 たきた孝徳 君嶋ちか子 小川久仁子 斉藤たかみ

① 旧統一協会（世界平和統一家庭連
合）またはその関連団体の名前を一つ以
上ご存知ですか？

知っている 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている

② 旧統一協会またはその関連団体が、
霊感商法や高額寄付の強要などで多く
のトラブルを起こしているとの認識はあり
ますか？

ある ある ある ある ある ある ある ある

③ 旧統一協会又はその関連団体にメッ
セージを送る、又は挨拶などしたことがあ
りますか?

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

④ 旧統一協会またはその関連団体が発
行する機関紙、書籍などを定期購読した
ことがありますか？

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

⑤ 旧統一協会またはその関連団体が発
行する機関紙、書籍などに投稿し、その
団体が企画するインタビューや、座談会
などに参加したことがありますか？

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

⑥ 旧統一協会又はその関連団体から献
金を受けたことがありますか？

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

⑦旧統一協会またはその関連団体に、名
目は何であれ、寄付をしたことがありま

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

⑧ 旧統一協会又はその関連団体から、
選挙時に運動員の派遣もしくはボラン
ティアにより、チラシ配布、電話掛け等の
支援をうけたことがありますか？

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

⑨ 過去、もしくは現在、旧統一協会また
はその関連団体に入会したことがありま
すか？

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

⑩ 上記③から⑨までの質問項目で、「あ
る」と答えた方は、旧統一協会またはその
関連団体と今後どのようにお付き合いさ
れますか？（自由記述）

⑪ アンケートにお答えいただき、ありがと
うございました。最後に、旧統一協会と政
治の問題をどうお考えですか、ご自由に
記述ください

1* 2

*別紙に、質問⑩および⑪の回答を記載しました。

 質問⑩⑪の欄にある番号を別紙で参照してください(以下同じ）

質問内容

アンケート結果一覧表

（神奈川県会議員）



① 旧統一協会（世界平和統一家庭連
合）またはその関連団体の名前を一つ以
上ご存知ですか？

② 旧統一協会またはその関連団体が、
霊感商法や高額寄付の強要などで多く
のトラブルを起こしているとの認識はあり
ますか？
③ 旧統一協会又はその関連団体にメッ
セージを送る、又は挨拶などしたことがあ
りますか?

④ 旧統一協会またはその関連団体が発
行する機関紙、書籍などを定期購読した
ことがありますか？

⑤ 旧統一協会またはその関連団体が発
行する機関紙、書籍などに投稿し、その
団体が企画するインタビューや、座談会
などに参加したことがありますか？

⑥ 旧統一協会又はその関連団体から献
金を受けたことがありますか？

⑦旧統一協会またはその関連団体に、名
目は何であれ、寄付をしたことがありま

⑧ 旧統一協会又はその関連団体から、
選挙時に運動員の派遣もしくはボラン
ティアにより、チラシ配布、電話掛け等の
支援をうけたことがありますか？

⑨ 過去、もしくは現在、旧統一協会また
はその関連団体に入会したことがありま
すか？

⑩ 上記③から⑨までの質問項目で、「あ
る」と答えた方は、旧統一協会またはその
関連団体と今後どのようにお付き合いさ
れますか？（自由記述）

⑪ アンケートにお答えいただき、ありがと
うございました。最後に、旧統一協会と政
治の問題をどうお考えですか、ご自由に
記述ください

 質問⑩⑪の欄にある番号を別紙で参照してください(以下同じ）

質問内容

アンケート結果一覧表

（神奈川県会議員）

高津区 宮前区 宮前区 宮前区 多摩区 多摩区 麻生区 麻生区

共産党 自民党 神奈川ネット 立憲民主党 自民党 立憲民主党 立憲民主党 県政会

石田　和子 持田　文男 佐々木ゆみこ 柳瀬　吉助 土井りゅうすけ 青山　圭一 石川　裕憲 相原　高広

知っている 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている
知っている
（追記あり）

ある ある ある ある ある ある ある
ある

（追記あり）

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

3 4 5 6
7

質問①②③の
追記



2022年 11月 18日 

秘密保護法を考える川崎市民の会 

 

神奈川県議会議員 質問⑩および⑪への回答一覧 
（氏名冒頭に回答欄との照合番号） 

 

１．杉山信雄（自民・川崎区）⑪信教の自由が大事、ただし宗教と政治は分離すべき。政治家は地域の 

                        有権者の声を聴くべきだ。 

     

２．君嶋ちか子（共産・中原区）⑪統一協会と政治家のゆ着は、明らかに政治を歪めていると思いす 。 

            家族をめぐる政策などは統一協会の考え方が色濃く反映されています。一方 

                        で、政治家は、選挙の応援や資金協力などで持ちつ持たれつの関係に依拠し 

                        ています。この関係を断ち、統一協会の反社会的な行為をやめさせるために 

                        政治の力を発揮すべきです。 

 

３．石田和子（共産・高津区）⑪解散処分にすべきです。政治と反社会的カルト教団のゆ着は許されま  

            せん。徹底的に調査することを求めます。 

 

４．佐々木ゆみ子（ネット・宮前区）⑪霊感商法や高額献金（寄付）などを行う団体が野放しになって 

                       いることが課題と考えます。政治活動をしていると多様な団体や個人の方に 

            お会いしているので、団体の背景がわからない事もあるのは、事実としてあ 

             ります。 

５．青山圭一（立民・多摩区）⑪徹底的に調査し、霊感商法、高額献金をした方の救済を行うべきです。 

             

６．石川裕憲（立民・麻生区）⑪旧統一協会のみならず、宗教は個人の信教の自由が認められています。

私自身サラリーマン時代職場内で政治と宗教の話はしない様求められていま

した。もちろん、旧統一協会の多くのトラブルを許すことは出来ません。政治

と宗教を適切なものにするには、政治家がしっかりとした倫理観を持つべき

と考えます。 

 

７．相原高広（県政会・麻生区）アンケートに対する私の回答を公表する場合には、誤解や間違い等が生

じるといけませんので、私の回答を、必ず、そのまますべて公表していただき

ます様に、よろしくお願いします。「私の回答を、必ず、そのまま公表してい

ただく事。」をアンケートの回答に当たっての条件とさせていただきます。 

            ①②追記 正確には、昨今の報道により承知いたしました。（それまでは、話

として聞く事はありましたが昨今の報道により詳細を知りました。） 

            ③追記 ＊回答としては、「無い。」と考えていますが、私の想像では、多分、

質問文の中に、「イベント等の行事」という文字が抜けているのではないかと

想像しております。通常、いかなる団体に対しても、イベント等がなければ、



メッセージを送る事や挨拶をする事は、考えられませんので。＊私の場合は、

会合等に出席したことは一切ありません。それ故、祝辞等の挨拶を述べる事

は一切ありません。＊「メッセージを送る」については無いと考えてはいます

が、念のため、下記の通り、補足させていただきます。私は、平成 7年（1995

年）4 月から神奈川県議会議員をしておりますが、現在までの 28 年間に結

婚披露宴や各種の祝賀会等にメッセージを出しています。それらのメッセー

ジの中には、過去に、知人からの依頼により、出した物が、1 年間に数件あ

りました。この「知人から依頼をされて、出したメッセージ」の中に、「旧統

一教会またはその関連団体のイベント等へのメッセージが存在したかどうか」

については、無いと考えてはおりますが、私の方で、5年前・10年前あるい

はそれ以上過去の分につきまして、１００％の確認をする事は困難なのが正

直なところでございます。但し、令和の時代に入ってから今日までは、「知人

からメッセージを出してほしいとの依頼を受ける事」自体が一切ありません

のでしたので、令和の時代になってから、旧統一教会又はその関連団体のイ

ベント等へのメッセージを出した事は、１００％あり得ません。 

 

 

 



川崎区 川崎区 川崎区 川崎区 川崎区 川崎区 川崎区 川崎区 幸区 幸区 幸区

自民党 自民党 自民党 共産党 共産党 公明党 公明党 みらい 自民党 自民党 共産党

嶋崎嘉夫 本間賢次郎 山田瑛理 片柳進 後藤真左美 浦田大輔 浜田昌利 林敏夫 加藤孝明 野田雅之 渡辺学

① 旧統一協会（世界平和統一家庭連合）
またはその関連団体の名前を一つ以上ご
存知ですか？

知らない 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている

② 旧統一協会またはその関連団体が、霊
感商法や高額寄付の強要などで多くのトラ
ブルを起こしているとの認識はあります
か？

ある
ある（最近
の報道で
知った）

ある ある ある ある ある ある
報道がある
ことは知っ

ている
ある

③ 旧統一協会又はその関連団体にメッ
セージを送る、は挨拶などしたことがありま
すか?

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

④ 旧統一協会またはその関連団体が発
行する機関紙、書籍などを定期購読したこ
とがありますか？

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

⑤ 旧統一協会またはその関連団体が発
行する機関紙、書籍などに投稿し、その団
体が企画するインタビューや、座談会など
に参加したことがありますか？

無い
勉強会に参
加したこと

はある
無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

⑥ 旧統一協会又はその関連団体から献
金を受けたことがありますか？

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

⑦旧統一協会またはその関連団体に、名
目は何であれ、寄付をしたことがあります
か？

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

⑧ 旧統一協会又はその関連団体から、選
挙時に運動員の派遣もしくはボランティア
により、チラシ配布、電話掛け等の支援を
うけたことがありますか？

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

⑨ 過去、もしくは現在、旧統一協会または
その関連団体に入会したことがあります
か？

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

⑩ 上記③から⑨までの質問項目で、「あ
る」と答えた方は、旧統一協会またはその
関連団体と今後どのようにお付き合いされ
ますか？（自由記述）

1＊

⑪ アンケートにお答えいただき、ありがと
うございました。最後に、旧統一協会と政
治の問題をどうお考えですか、ご自由に記
述ください

2 3 会派より 4

＊別紙に、質問⑩および⑪の回答を記載しました。
  質問⑩⑪の欄にある番号を別紙で参照してください（以下同じ）

質問内容

アンケート回答一覧

（川崎市会議員）



① 旧統一協会（世界平和統一家庭連合）
またはその関連団体の名前を一つ以上ご
存知ですか？

② 旧統一協会またはその関連団体が、霊
感商法や高額寄付の強要などで多くのトラ
ブルを起こしているとの認識はあります
か？
③ 旧統一協会又はその関連団体にメッ
セージを送る、は挨拶などしたことがありま
すか?

④ 旧統一協会またはその関連団体が発
行する機関紙、書籍などを定期購読したこ
とがありますか？

⑤ 旧統一協会またはその関連団体が発
行する機関紙、書籍などに投稿し、その団
体が企画するインタビューや、座談会など
に参加したことがありますか？

⑥ 旧統一協会又はその関連団体から献
金を受けたことがありますか？

⑦旧統一協会またはその関連団体に、名
目は何であれ、寄付をしたことがあります
か？

⑧ 旧統一協会又はその関連団体から、選
挙時に運動員の派遣もしくはボランティア
により、チラシ配布、電話掛け等の支援を
うけたことがありますか？

⑨ 過去、もしくは現在、旧統一協会または
その関連団体に入会したことがあります
か？
⑩ 上記③から⑨までの質問項目で、「あ
る」と答えた方は、旧統一協会またはその
関連団体と今後どのようにお付き合いされ
ますか？（自由記述）
⑪ アンケートにお答えいただき、ありがと
うございました。最後に、旧統一協会と政
治の問題をどうお考えですか、ご自由に記
述ください

  質問⑩⑪の欄にある番号を別紙で参照してください（以下同じ）

質問内容

アンケート回答一覧

（川崎市会議員）

幸区 幸区 幸区 中原区 中原区 中原区 中原区 中原区 中原区 中原区 中原区

公明党 公明党 みらい 自民党 自民党 自民党 自民党 共産党 共産党 公明党 みらい

かわの忠正 沼沢和明 田村京三 末永直 原典之 松原成文 吉沢直美 市古次郎 大庭裕子 川島雅裕 押本吉司

知っている 知っている 知っている 知らない 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている

ある ある ある
直接聞い
ていない

ある
最近の報
道で知っ

た
ある ある ある ある

無い 無い 無い 無い ある 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い ある 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い
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① 旧統一協会（世界平和統一家庭連合）
またはその関連団体の名前を一つ以上ご
存知ですか？

② 旧統一協会またはその関連団体が、霊
感商法や高額寄付の強要などで多くのトラ
ブルを起こしているとの認識はあります
か？
③ 旧統一協会又はその関連団体にメッ
セージを送る、は挨拶などしたことがありま
すか?

④ 旧統一協会またはその関連団体が発
行する機関紙、書籍などを定期購読したこ
とがありますか？

⑤ 旧統一協会またはその関連団体が発
行する機関紙、書籍などに投稿し、その団
体が企画するインタビューや、座談会など
に参加したことがありますか？

⑥ 旧統一協会又はその関連団体から献
金を受けたことがありますか？

⑦旧統一協会またはその関連団体に、名
目は何であれ、寄付をしたことがあります
か？

⑧ 旧統一協会又はその関連団体から、選
挙時に運動員の派遣もしくはボランティア
により、チラシ配布、電話掛け等の支援を
うけたことがありますか？

⑨ 過去、もしくは現在、旧統一協会または
その関連団体に入会したことがあります
か？
⑩ 上記③から⑨までの質問項目で、「あ
る」と答えた方は、旧統一協会またはその
関連団体と今後どのようにお付き合いされ
ますか？（自由記述）
⑪ アンケートにお答えいただき、ありがと
うございました。最後に、旧統一協会と政
治の問題をどうお考えですか、ご自由に記
述ください

  質問⑩⑪の欄にある番号を別紙で参照してください（以下同じ）

質問内容

アンケート回答一覧

（川崎市会議員）

中原区 中原区 高津区 高津区 高津区 高津区 高津区 高津区 高津区 高津区 高津区

無所属 無所属 自民党 自民党 自民党 共産党 共産党 公明党 公明党 みらい みらい

重冨達也 松川正二郎 青木功雄 大島明 斎藤伸志 小堀祥子 宗田裕之 春孝明 平山浩二 岩隈千尋 堀添健

知っている 知っている 知っている 知らない 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている

ある ある ある 無い ある ある ある ある ある ある

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い
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① 旧統一協会（世界平和統一家庭連合）
またはその関連団体の名前を一つ以上ご
存知ですか？

② 旧統一協会またはその関連団体が、霊
感商法や高額寄付の強要などで多くのトラ
ブルを起こしているとの認識はあります
か？
③ 旧統一協会又はその関連団体にメッ
セージを送る、は挨拶などしたことがありま
すか?

④ 旧統一協会またはその関連団体が発
行する機関紙、書籍などを定期購読したこ
とがありますか？

⑤ 旧統一協会またはその関連団体が発
行する機関紙、書籍などに投稿し、その団
体が企画するインタビューや、座談会など
に参加したことがありますか？

⑥ 旧統一協会又はその関連団体から献
金を受けたことがありますか？

⑦旧統一協会またはその関連団体に、名
目は何であれ、寄付をしたことがあります
か？

⑧ 旧統一協会又はその関連団体から、選
挙時に運動員の派遣もしくはボランティア
により、チラシ配布、電話掛け等の支援を
うけたことがありますか？

⑨ 過去、もしくは現在、旧統一協会または
その関連団体に入会したことがあります
か？
⑩ 上記③から⑨までの質問項目で、「あ
る」と答えた方は、旧統一協会またはその
関連団体と今後どのようにお付き合いされ
ますか？（自由記述）
⑪ アンケートにお答えいただき、ありがと
うございました。最後に、旧統一協会と政
治の問題をどうお考えですか、ご自由に記
述ください

  質問⑩⑪の欄にある番号を別紙で参照してください（以下同じ）

質問内容

アンケート回答一覧

（川崎市会議員）

宮前区 宮前区 宮前区 宮前区 宮前区 宮前区 宮前区 宮前区 宮前区 多摩区 多摩区

自民党 自民党 自民党 共産党 公明党 公明党 みらい 無所属 無所属 自民党 自民党

浅野文直 石田康博 矢沢孝雄 石川建二 田村伸一郎 山田晴彦 織田勝久 大西いづみ 添田勝 上原正裕 橋本勝

知っている 知らない 最近知った 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている 知っている

ある 無い 最近知った ある ある ある ある ある ある ある
そういう報道
があることは
知っている

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い
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① 旧統一協会（世界平和統一家庭連合）
またはその関連団体の名前を一つ以上ご
存知ですか？

② 旧統一協会またはその関連団体が、霊
感商法や高額寄付の強要などで多くのトラ
ブルを起こしているとの認識はあります
か？
③ 旧統一協会又はその関連団体にメッ
セージを送る、は挨拶などしたことがありま
すか?

④ 旧統一協会またはその関連団体が発
行する機関紙、書籍などを定期購読したこ
とがありますか？

⑤ 旧統一協会またはその関連団体が発
行する機関紙、書籍などに投稿し、その団
体が企画するインタビューや、座談会など
に参加したことがありますか？

⑥ 旧統一協会又はその関連団体から献
金を受けたことがありますか？

⑦旧統一協会またはその関連団体に、名
目は何であれ、寄付をしたことがあります
か？

⑧ 旧統一協会又はその関連団体から、選
挙時に運動員の派遣もしくはボランティア
により、チラシ配布、電話掛け等の支援を
うけたことがありますか？

⑨ 過去、もしくは現在、旧統一協会または
その関連団体に入会したことがあります
か？
⑩ 上記③から⑨までの質問項目で、「あ
る」と答えた方は、旧統一協会またはその
関連団体と今後どのようにお付き合いされ
ますか？（自由記述）
⑪ アンケートにお答えいただき、ありがと
うございました。最後に、旧統一協会と政
治の問題をどうお考えですか、ご自由に記
述ください

  質問⑩⑪の欄にある番号を別紙で参照してください（以下同じ）

質問内容

アンケート回答一覧

（川崎市会議員）

多摩区 多摩区 多摩区 多摩区 多摩区 多摩区 多摩区 麻生区 麻生区 麻生区 麻生区

自民党 共産党 共産党 公明党 みらい 無所属 無所属 自民党 共産党 公明党 みらい

各務雅彦 赤石博子 井口真美 河野ゆかり 露木明美 三宅隆介 吉沢章子 山崎直史 勝又光江 花輪孝一 雨笠裕治

知っている知っている 知っている 知っている 知っている知っている知っている 知っている 知っている

ある（報道
によって）

ある ある ある ある ある ある ある ある

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い

無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い 無い
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① 旧統一協会（世界平和統一家庭連合）
またはその関連団体の名前を一つ以上ご
存知ですか？

② 旧統一協会またはその関連団体が、霊
感商法や高額寄付の強要などで多くのトラ
ブルを起こしているとの認識はあります
か？
③ 旧統一協会又はその関連団体にメッ
セージを送る、は挨拶などしたことがありま
すか?

④ 旧統一協会またはその関連団体が発
行する機関紙、書籍などを定期購読したこ
とがありますか？

⑤ 旧統一協会またはその関連団体が発
行する機関紙、書籍などに投稿し、その団
体が企画するインタビューや、座談会など
に参加したことがありますか？

⑥ 旧統一協会又はその関連団体から献
金を受けたことがありますか？

⑦旧統一協会またはその関連団体に、名
目は何であれ、寄付をしたことがあります
か？

⑧ 旧統一協会又はその関連団体から、選
挙時に運動員の派遣もしくはボランティア
により、チラシ配布、電話掛け等の支援を
うけたことがありますか？

⑨ 過去、もしくは現在、旧統一協会または
その関連団体に入会したことがあります
か？
⑩ 上記③から⑨までの質問項目で、「あ
る」と答えた方は、旧統一協会またはその
関連団体と今後どのようにお付き合いされ
ますか？（自由記述）
⑪ アンケートにお答えいただき、ありがと
うございました。最後に、旧統一協会と政
治の問題をどうお考えですか、ご自由に記
述ください

  質問⑩⑪の欄にある番号を別紙で参照してください（以下同じ）

質問内容

アンケート回答一覧

（川崎市会議員）

麻生区 麻生区 麻生区

みらい みらい 無所属

木庭理香子 鈴木朋子 月本琢也

知っている 知っている 知っている

ある ある ある

無い 無い 無い

無い 無い 無い

無い 無い 無い

無い 無い 無い

無い 無い 無い

無い 無い 無い

無い 無い 無い
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2022 年 11月 18日 

秘密保護法を考える川崎市民の会 

 

川崎市議会議員 質問欄⑩および⑪への回答一覧 
（氏名冒頭に回答欄との照合番号） 

 

1.山田瑛理（自民・川崎区）⑩今後は旧統一教会と一切関係を持つことはなく被害者救済を考えて行かな 

            ければならない。 

 

2.片柳 進（共産・川崎区）⑪現在も、「二世」の方など多くの被害者が苦しんでいる問題であり、政治 

            家のイベントへの参加や行政による後援などはその被害を広げる役割を果たし 

            てきたものだと考えます。川崎市の関わりある団体にも統一協会の関連団体が 

            関与していたことを、私たちは議会で明らかにして、行政として関わりを断つ 

            ことを求めてきました。市議もきっぱり関係を断つべきと考えます。 

 

3.後藤真左美（共産・川崎区）⑪被害者を救済し、旧統一協会は解散するよう求めます。 

 

4.渡辺 学（共産・幸区）⑪統一協会の活動は反社会的犯罪で許されません。関係する政党、政治家がこ

うした組織と一体化し、お互いの利益のため政治を歪め、被害者を増やし続け

ています。関係を持った政治家は今更関係は絶てないと思います。 

 

5.田村京三（みらい・幸区）⑪関係がある議員は、各々が説明すべきである。 

 

6.松原成文（自民・中原区）⑩政治、市政に携わる身として市民の皆さまから疑念を持たれる行為は、政

治への信頼を損なう事となりますので、社会的な問題が指摘されている団体と

の関係は持たない様、今後はしっかりとコンプライアンスチェックの強化に努

めて参ります。 

             ⑪各マスコミからは尋問のような取材を受け、慄然といたしましたが、逃げる

ことも無く正直に全て答えさせて頂きました。意見書提出により政策が歪めら

れ、PR,広告塔となったのならそれは私の本意ではありませんが、関係団体が

なにを目的に私に接触したのかその真意が知りたい所です。いずれにいたしま

しても、政教分離の議論、暴対法等を参考に救済を含め法整備が求められま

す。 

 

7.市古次郎（共産・中原区）⑪徹底調査、一切の関係を絶つべきです。 

 

8.大庭裕子（共産・中原区）⑪政府自民党と統一協会との癒着問題を徹底的に究明することがいまの政治

に問われていると考えます。その理由は、①統一協会が、正体を隠して霊感商

法や多額献金、集団結婚など、数々の反社会的行動を行い、違法との判決が確

定している団体であるのに岸田首相は、統一協会が反社会的団体であると認め

ていません。②自民党の多くの政治家が、統一協会の「広告塔」として集会や

イベントであいさつし被害を拡大してきたことへの反省がないこと。さらに政

治家の側は、選挙での手足に使うという抜き差しならない癒着の関係をつく



り、結果として市民をだまし被害を生み出したことは問題です。③政府も自民

党も、個々の議員任せの対応に終始し、自ら責任をもって調査しようとしない

ことは重大。名称変更など行政が歪められた深刻な疑惑を放置していること。

過去に遡って、統一協会との癒着の全貌を自らの責任を明らかにすべきです。

④政府は、こうした反社会的団体であることを認め、宗教法人法に基づく解散

命令を請求すべきです。それもせずに、「統一協会と関係を断つ」などと言って

も、国民への信頼はえられません。反省がなければ、また同じ過ちを繰り返す

ことになると考えます。 

 

9.押本吉司（みらい・中原区）⑪国会議員のみならず地方議会でも意見書案の提出を働きかけるなど地方  

             議員との接点や関与が明らかになり、本市では賛成多数で可決、国会に送付 

             している事実がある。こうした関係団体とのやりとりや実績が他の議会へ影 

             響を及ぼし、信者や勧誘への説得材料に利用されうる事態が生じた事に対し 

             て、賛成票を投じた議員の責任は、非常に重たいものと考えます。 

そのため、関係した議員は、その実態を市民に明らかにして、説明責任を全

うする事を望みます。 

 

10青木功雄（自民・宮前区）⑪カルト的な霊感商法で苦しんでいる方々がいるなら救わなければならな 

             い。 

 

11.小堀祥子（共産・高津区）⑪旧統一協会＝反社会的カルト集団と政治家とのゆ着はあってはならない 

             事だと思います。 

 

12.宗田裕之（共産・高津区）⑪反社会的団体であり、議員、行政は関係を絶つべき。 

 

13.浅野文直（自民・宮前区）④最近、勝手に送りつけて来るようになりました。 

             ⑪解散させるべき団体であり、私自身は 19才の頃より当団体を論破してき 

              ました。その為、これまでも恫喝やいやがらせを受けてきましたが、これま

で以上に政教分離を進めていきます。 

 

14.石川建二（共産・宮前区）⑪議員が統一協会の活動に参加・協力することが、被害を広げたことにな  

             った。政治を歪めることがあってはならないし、被害の実態からすれば、利 

             用することも、利用されることも、あってはならないと思う。 

 

15.織田勝久（みらい・宮前区）⑪圧力団体的な宗教活動があるとすれば要注意。活動の在り方など、必要

であれば法の規制やガイドラインなど国で整備する必要があるのではない

か。 

 

16.大西いづみ（無所属・宮前区）⑪霊感商法や献金問題で多くの人が苦しんでいるにもかかわらず、旧統

一教会の意向が国や地方の政治に反映されてきたことは非常に怖いことだと

思います。きっぱりと決別すべきです。 

17.上原正裕（自民・多摩区）⑩致しません。 



 

18.赤石博子（共産・多摩区）⑪明らかに、多くの被害を出している反社会的な団体である統一協会の存在

そのものも許されるべきものでは無く、ましてや、政治との関わりは、あっ

てはならないと思います。仮面を被ってたとえば社会福祉に寄付するような

活動を通して信者を拡大している点でも協会の活動は許しがたいものです。

このような事実は、きちんと究明されるべきです。 

 

19.井口真美（共産・多摩区）⑪ゆ着は完全に断ち切らなければならない。宗教法人法に基き、解散させる

べき 

20.露木明美（みらい・多摩区）⑪政治と宗教団体との関係を整理する必要がある。 

 

21.三宅隆介（無所属・多摩区）⑪政治家は宗教団体との関係には、慎重になるべき。距離をおくべき。 

 

22.勝又光江（共産・麻生区）⑪統一協会は、正体を隠した「伝道」活動、不安や恐怖をあおっての霊感商

法や多額献金、当事者の意志を無視した集団結婚など、数々の反社会的行動

を行っています。自民党の多くの政治家が、統一協会の「広告塔」として利

用され、被害を広げてきたことに対する反省が無い、政府も自民党も、個々

の議員まかせの対応に終始し、自ら責任をもって調査しない。統一協会との

ゆ着の全貌を明らかにする必要があると考えます。 

 

23.雨笠裕治（みらい・麻生区）⑪内情のわからない団体や社会通念上問題のある団体とは宗教団体にかか

わらず関わらない様にしたい。 

 

24.鈴木朋子（みらい・麻生区）⑪旧統一協会と関係があった議員については、各々が説明責任を果たす必

要がある。特に、当該団体が議員の政策提言、採決態度、議会質問等にどの

ように影響を及ぼしたのかは市民・国民の皆様に対し丁寧に説明すべき。政

治不信の加速を止めるためにも誠実の対応を求めるべきと考える。 

 

＊質問項目⑪への記述が無いみらい会派の 5名については、「過去・現在ともに当該団体及び関係団体と

は、一切関係がなく当該団体からも接触があったことはない」、というみらい会派団長からの一括の確認を

得ています。 

 


